

dalam mengambil tindakan penyesuaian diri yang realistis. Menurut pandangan Meichenbaum orang mendengarkan diri sendiri dan berbicara kepada diri sendiri, yang bersama-sama menciptakan suatu dialog internal (*internal dialogue*) dan berkisar pada mendengarkan pesan negatif dari sendiri dan menyampaikan pesan negatif pula kepada diri sendiri. Dialog internal yang berisikan penilaian negatif terhadap diri sendiri akan membuat orang lain gelisah dalam menghadapi tantangan hidup dan kurang mampu mengambil tindakan penyesuaian diri yang tepat. Strategi restrukturisasi kognitif digunakan untuk membantu konseli memecahkan masalahnya yang bersumber pada adanya kognisi negatif konseli. Model ini menggunakan asumsi bahwa berbagai gangguan atau problem perilaku dan emosi dibentuk oleh keyakinan, sikap, dan persepsi klien yang tidak tepat. Strategi ini dapat membantu klien memahami adanya hubungan timbal balik antara persepsi/kognisi dengan perilaku.

Menurut Cormier dan Cormier, *cognitive restructuring* pada awalnya diusulkan oleh Lazarus dan berakar pada *therapy rational Emotif (RET)* yang dikembangkan oleh Ellis. *Cognitive restructuring* memusatkan perhatian pada upaya mengidentifikasi dan mengubah pikiran-pikiran atau pernyataan diri negatif dan keyakinan-keyakinan klien yang tidak rasional. *Cognitive restructuring* menggunakan asumsi bahwa respon perilaku dan emosional yang tidak adaptif dipengaruhi oleh keyakinan, sikap, dan persepsi (kognisi) klien.

hidup, fenomena kejiwaan, dan fenomena kemahabesaran Allah SWT. Ajakan berpikir lebih ditekankan segala hal yang berada dalam wilayah asumsi kenisbian akal pikiran seorang manusia. sedangkan, wilayah-wilayah yang mutlak (absolutely) merupakan sesuatu yang sudah final, misalnya: wilayah ta'abudiyah.

Tujuan dari teknik *Islamic Cognitive Restructuring* yaitu untuk membangun pola pikir yang lebih adaptif atau sesuai. Menurut Connolly restrukturisasi kognitif membantu konseli untuk belajar berpikir secara berbeda, untuk mengubah pemikiran yang salah, mendasar dan menggantinya dengan pemikiran yang lebih rasional, realistis, dan positif. Kesalahan berpikir diekspresikan melalui pernyataan diri yang negatif. Pernyataan diri yang negatif mengindikasikan adanya pikiran, pandangan dan keyakinan yang irasional.

Pada teknik *Islamic Cognitive Restructuring* ini, bertujuan untuk pemeliharaan atau mendapatkan mental sehat. Jika mental sehat dicapai maka individu memiliki integrasi, penyesuaian, dan identifikasi positif terhadap orang lain. Disini individu belajar menerima tanggung jawab jadi mandiri dan dapat mencapai integrasi tingkah laku. Cormier dan Cormier berpendapat, bahwa teknik ini membantu konseli untuk menetapkan hubungan antara persepsi dan kognisinya dengan emosi dan perilakunya, dan untuk mengidentifikasi persepsi atau kognisi yang salah atau merusak diri, dan mengganti persepsi tersebut dengan persepsi yang lebih meningkatkan diri. Selain itu Beck juga berpendapat, bahwa tujuan utama

harga diri, ideal diri gambaran diri serta peran diri kita, yang diperoleh melalui interaksi diri sendiri maupun dengan orang lain.

Menurut penulis, konsep diri merupakan komponen dasar yang harus dimiliki oleh setiap manusia khususnya remaja umat Islam dalam mengarungi kehidupannya di dunia ini, karena konsep diri merupakan landasan bagi remaja untuk berperilaku. Jika kita mengaitkan pendapat William D. Brooks tentang ciri-ciri konsep diri, ayat-ayat Al-Qur'an tentang konsep diri, maka dapat disimpulkan bahwa konsep diri perspektif Al-Qur'an merupakan dasar bagi terbentuknya karakter remaja yang selanjutnya membentuk karakter bangsa. Al-Qur'an memandang bahwa konsep diri terdiri dari pola pikir keyakinan dan tindakan, tawakkal, syukur dan evaluasi diri. Konsep diri adalah segala hal yang berkenaan dengan pengetahuan tentang dirinya. Bagaimana hakikat diri menurut dirinya sendiri (aku diri), peran dan tuntutan yang ada dalam masyarakat kepada dirinya (aku sosial). Dan bagaimana seharusnya aku muncul sesuai dalam keidealannya (aku ideal).

Konsep diri rendah adalah penjabaran dari konsep diri negatif yang berlebih. Seseorang dikatakan mempunyai konsep diri negatif jika ia meyakini dan memandang bahwa dirinya lemah, tidak berdaya, tidak berbuat sesuatu, tidak kompeten, gagal, malang, tidak menarik, tidak disukai dan kehilangan daya tarik terhadap kehidupan dan kesempatan yang dihadapinya. Sebaliknya seseorang dengan konsep diri positif akan terlihat lebih optimis, penuh percaya diri dan selalu bersikap positif

- c. Untuk membantu mempertahankan rasa harga diri.³⁴

3. Komponen Konsep Diri

Konsep diri menurut Rakhmat tidak hanya merupakan gambaran deskriptif semata, akan tetapi juga merupakan penelitian seseorang individu mengenai dirinya sendiri. Sehingga konsep diri merupakan suatu yang dipikirkan dan dirasakan oleh seorang individu. Ia mengemukakan ada dua komponen konsep diri yaitu komponen kognitif (self image) dan komponen afektif (self esteem).

Komponen kognitif (self image) merupakan pengetahuan individu tentang dirinya yang mencakup pengetahuan "siapa saya", di mana hal ini akan memberikan gambaran sebagai pencitraan diri. Adapun komponen afektif (self esteem) merupakan penilaian individu terhadap dirinya yang akan membentuk bagaimana penerimaan diri dan harga diri individu yang bersangkutan. Jadi kesimpulannya adalah yakni konsep diri merupakan sesuatu yang dirasakan dan dipikirkan oleh seorang individu berkaitan dengan dirinya. Atau bisa disebut juga dengan komponen kognitif merupakan data yang bersifat objektif, sedangkan komponen afektif merupakan data yang bersifat subyektif.³⁵

³⁴ Harre & Lamb, *Ensiklopedi psikologi* (Jakarta: Arcan, 1996), hal. 272.

³⁵ Jalaluddin Rakhmat, *Psikologi Komunikasi* (Bandung, Remaja Rosdakarya, 2007), hal.

Hilgard menyatakan bahwa remaja merupakan transisi masa kanak-kanak ke masa dewasa. Remaja ditandai oleh adanya kematangan seksual, memantapkan identitas sebagai individu yang terpisah dari keluarga dan menghadapi tugas menentukan cara mencari mata pencarian.

Nuryoto mengemukakan bahwa perkembangan manusia di masa remaja mengalami rentang usia perkembangan yang bersifat individual atau berbeda-beda tergantung kondisi individunya, ada yang berlangsung secara cepat, dan ada pula yang berlangsung lambat. Dengan demikian batasan usia bersifat fleksibel, artinya dapat maju atau mundur sesuai dengan kecepatan perkembangan masing-masing individu. Perbedaan pendapat tentang masa remaja, dapat disebabkan perbedaan subjek dan variabel-variabel yang mempengaruhi perkembangan, termasuk perbedaan latar budaya, pengasuhan, keadaan sosial ekonomi dan latar pendidikan orang tua, media, dan perbedaan-perbedaan individual atau ciri-ciri kepribadian lainnya. Cole terdapat perbedaan perkembangan masa remaja menurut jenis kelamin.

Masa remaja sering dengan masa mencari jati diri, oleh Erickson disebut dengan identitas ego (ego identity). Masa ini terjadi karena remaja merupakan peralihan antara masa anak-anak melainkan seperti orang dewasa tetapi belum menunjukkan sikap dewasa. Remaja sesungguhnya tidak memiliki tempat, mereka tidak termasuk golongan anak-anak tetapi belum juga diterima secara penuh untuk golongan orang dewasa. Oleh karena itu remaja sering dikenal dengan fase “mencari jati diri” atau “fase

negatif yang di dasarkan pada kesalahannya karena konseli yang mempunyai kebiasaan mengompol dan bau badan setiap hari di sekolah. Maka treatment yang dilakukan perlu adanya kebiasaan baik, menghentikan pikiran-pikiran negatif dengan pikiran positif dengan menggunakan langkah-langkah dalam teknik *Islamic Cognitive Restructuring*. Konselor yang melakukan praksis *Islamic Cognitive Restructuring* dengan 4 langkah yaitu pertama identifikasi perasaan dengan merekam perasaan negatif konseli. Kedua identifikasi pikiran negatif, pikiran negatif berupa kritik diri yang diidentifikasi sebagai proses awal melakukan restrukturisasi kognitif. Ketiga rethink menjadi realistis ini bertujuan mengeksplorasi dengan memeriksa kembali dan menantang pikiran yang salah pada individu. Keempat wacana diri baru dengan afirmasi mengarahkan siswa untuk berpikir positif. Hal ini sesuai dengan penelitian yang dilakukan di SMP Khadijah Surabaya yang dimana penekanan pada konseli dalam aspek kognitif dengan teknik *Islamic Cognitive Restructuring*.

Hal serupa juga diungkapkan pada sebuah penelitian yang dilakukan dalam mereduksi tingkat kecemasan dengan menggunakan teknik restrukturisasi kognitif dalam meningkatkan harga diri siswa yang sedang menghadapi tes. Penelitian menggunakan teknik restrukturisasi kognitif ini memusatkan perhatian pada upaya mengubah pikiran negatif menjadi positif.⁵⁰

Penelitian dengan menggunakan strategi restructuring kognitif untuk optimalisasi belajar adalah cara penerapan strategi yang menitikberatkan pada

⁵⁰ Wulida Firdausu Ahla, *Efektivitas Teknik Restrukturisasi Kognitif Dalam Mereduksi Tingkat Kecemasan Saat Meghadapi Tes Pada Siswa Kelas VIII Madrasah Tsanawiyah Negeri Sidoarjo* (Skripsi: Fakultas Dakwah dan Ilmu Komunikasi, 2014), hal. 102.

